

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 59 (1930)

Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

porte beaucoup plus « d'art » et sa technique est moins aisée à apprendre en un cours théorique que celle des autres branches. Elle comporte, avec beaucoup de savoir-faire, un don et des grâces d'état. On parle rarement de ces dernières ; elles jouent un rôle éminent dans la formation religieuse de la jeunesse. Que peut donc la parole de l'homme, si la grâce ne lui donne son efficacité ? Les grâces d'état ne se substituent ni à la compétence professionnelle, ni au travail de préparation, mais fécondent tout cela. Ceux donc qu'animent le zèle et une vie intérieure intense exercent une influence plus profonde que d'autres, qui ont peut-être plus de talent et de pédagogie, mais une moindre union avec Dieu, dans le Christ.

Nous ne terminerions pas non plus la leçon par des exercices de mémorisation, mais par une exhortation chaude et prenante, enveloppée autant que possible dans une belle histoire, qui est comme cette même vérité vécue... jusqu'à la mort et dans la mort.

Mais à quoi bon chicaner M. l'abbé Dupont sur quelques points de détails ! Lui-même nous avertit que ceux qui enseignent doivent en agir avec liberté et prendre dans les moyens qu'il met à leur disposition ce qui leur paraît le mieux adapté à leur tempérament et à la capacité *in concreto* de leurs écoliers. Or, ces moyens sont, dans leur ensemble, une pédagogie d'authentique aloï. « Je ne saurais assez recommander cet excellent guide, conclut Mgr Schyrgens, à tous ceux, membres de l'enseignement, parents, catéchistes du ministère pastoral ou catéchistes volontaires qui préparent les petits à la première Communion, et j'ose me demander si ce manuel ne conviendrait pas parfaitement à l'instruction religieuse d'un grand nombre d'enfants de 20 à 30 ans et au delà qu'il faut préparer au mariage. »

E. DÉVAUD.

BIBLIOGRAPHIES

Feuilles d'hygiène et de médecine populaire, revue paraissant le 15 de chaque mois, aux Editions Victor Attinger, 7 Place Piaget, Neuchâtel. Abonnement Suisse, 3 fr. 80. — Etranger, 4 fr. 90.

Sommaire de janvier : La nervosité et les mauvaises conditions de travail, Dr Schwarz-de Perrot. — Pour développer les épaules, bras et avant-bras. — Notes et nouvelles : Microbes et immunité. — La tachycardie des écoliers. — La dysepsie de fermentation. — Recettes et conseils pratiques : Pour le visage : Gold cream, crème cosmétique. Vin et quinquina. — Pour madame. — Les taches. — Chroniques : Salade helvétique. — Tout y va : La fréquence des rêves. — Le vrai danger. — Publicité : L'éloquence inutile. — La fortune de Clémenceau. — A travers la mode : Forme et nuances. — Beauté. — La Page récréative : Notre grand concours. — Chronique agricole : le lapin Castorex. — Faut-il tailler les arbres la première année de plantation ? — Comment obtenir des œufs avec une belle coloration du jaune. — Bibliographie. — Gros et petits plats : Haricots verts à la Tourangelle. — Souflé au chocolat. — Desserte de poisson, sauce genevoise. — Omelette surprise. — Graphologie. — Pour rire un peu.

Février : La nervosité et les mauvaises conditions du travail (fin), Dr Schwartz-de Perrot. — La gymnastique respiratoire et la tuberculose à l'école, Dr Weith. — Notes et nouvelles : Faut-il permettre ou défendre le tabac. — Recettes et conseils pratiques : Pour raccommoder un œuf fendu. — Pour enlever la poussière des moulures. — Vinaigres de toilette. — Chroniques diverses.

* * *

Cardinal Bertram : *Reverentia pueri !* Une brochure, Herder, Fribourg-en-Brisgau, 0.80 Mk.

Cet opuscule de Son Eminence le Cardinal de Breslau est un rappel à la fois modéré et énergique des principes catholiques en matière d'éducation de la pureté. Il a été provoqué par la publication des deux rapports de MM. Stern et Hoffmann, par le Ministère de l'Instruction publique de Berlin. A un acte presque officiel, il était opportun d'opposer un autre acte presque officiel aussi d'un Prince de l'Eglise prussienne. Modéré dans les termes et dans l'exposé des moyens de préservation, le cardinal Bertram est énergique dans la revendication des droits de l'âme et du Christ, dont ont fait trop bon marché les professeurs universitaires ci-dessus nommés. Nous avons longuement parlé de leurs rapports dans *Nova et Vetera* de juin 1929.

* * *

Nouvelles Etrennes fribourgeoises, 1930, Fragnière, frères, Fribourg, 1 fr. 50.

Augmenté notablement, ce périodique forme maintenant un volume de 350 pages. Il est si vivant, si varié et si bien « de chez nous », que nous lui souhaitons une large diffusion. Les instituteurs y trouveront des notices historiques pour nourrir leurs leçons, des sujets de rédaction, et des bons mots pour se dérider. C'est dans un monde et avec un mode de voyager qui nous semble reculé jusqu'aux environs du déluge que cette excursion, de quatre Fribourgeois dans le Piémont ! Et cette exquise étude sur les jeux et les joueurs dans l'ancien Fribourg, de M^{me} Niquille. Et celle sur Chalamala, dont le nom est plus connu que la personne. Toutes les institutrices seront-elles d'accord avec M^{me} Noth pour repousser le funeste cadeau de la vilaine fée Politique ? Qu'elles réfléchissent au moins sur ses arguments ! Et que de pages mériteraient une mention. Mais ils vont dire et redire : Allez-y donc voir ! Nous reviendrons sur le chapitre que M. Paul Aebrischer consacre à l'Ecole normale d'Hauterive... avant 1847. En terminant, félicitons le rédacteur d'avoir narré la carrière des morts de l'année en des biographies moins sèches et succinctes qu'autrefois.

* * *

Annuaire de l'Instruction publique en Suisse, 20^{me} année, 1929, Payot, Lausanne, 1929, 6 fr.

Copieux volume, fort dense et fort varié, ainsi qu'on s'en rendra compte à en lire le sommaire : A la mémoire de Jules Savary (1866-1929). — E. Chuard, ancien conseiller fédéral : Le rôle de la Confédération dans l'éducation nationale. — J. Piaget : La vie sociale et la pensée de l'enfant. — A. Reymond : La tendance utilitaire dans l'enseignement et l'éducation morale. — Dr Boven : Les facteurs psychologiques de l'éducation. — M. Boschetti-Alberti : Le don de soi en éducation. — G. Chevallaz : La préparation des instituteurs par les écoles normales. — L. Meylan : Notre pays, terre romaine. — J. Schwab : Du nouveau dans l'enseignement du latin. — C.-A. Barbier : L'enseignement de la sténographie à l'école enfantine.

Le volume se termine par les documents sur l'enseignement, émanés des gouvernements cantonaux, etc.

Beaucoup d'idées sont remuées dans ce gros volume. Beaucoup sont bonnes, d'autres sont contestables. J'ai spécialement goûté les pages de M. Piaget pour la perspicacité de leur psychologie, celles de M. Chevallaz pour leur vigoureux bon sens. Un beau portrait de M. Jules Savary reproduit en tête les traits si pleins d'affable bonté de celui qui présida douze ans durant aux destinées de l'*Annuaire*.

* * *

Dix-sept années de « Pro Juventute ».

Le Secrétariat général expose en une brochure de 80 pages l'activité pendant les 17 ans de son existence. Activité utile et féconde, variée et bien adaptée aux caractères et aux besoins divers des diverses populations de notre Suisse. Ceux qui désirent s'en informer peuvent recevoir gratuitement cette brochure en la demandant au Secrétariat général de *Pro Juventute*, 1, Seilergraben, 1, Zürich, I.

* * *

Robert Loup, *Un conteur gruyérien*, Pierre Sciobéret, Fragnière, frères, Fribourg, 1929, 6 fr.

Un magnifique volume, imprimé avec soin et goût, sur de beau papier. Des illustrations hors-texte aussi fines qu'intéressantes. Une étude très fouillée non seulement de notre meilleur nouvelliste, jusqu'ici, mais de notre pays, de ses coutumes et de son tempérament. Cet ouvrage fait honneur à son auteur, M. Robert Loup, professeur à l'Ecole secondaire d'Estavayer ; il lui a mérité le titre de docteur ès lettres à la Faculté des lettres de l'Université de Genève, de quoi nous le félicitons vivement. Une étude due à une plume compétente paraîtra prochainement dans le *Bulletin*. Nous ne voulions pas tarder davantage à signaler ce livre et à le recommander à tous ceux de nos lecteurs, ils sont nombreux, qui s'intéressent aux « choses de chez nous ».

* * *

Elisabeth Huguenin, *La Coéducation des sexes. Expériences et Réflexions*, Delachaux et Niestlé, Neuchâtel, 3 fr. 50.

L'auteur prend partie avec une vivacité toute féminine pour la coéducation des sexes à l'école et dans les internats pareils à ceux de l'Odenwald, où elle enseigna, des Roches, où elle se trouve actuellement. Ses arguments ne nous ont pas convaincu, au contraire. Mais comme une étude approfondie de cette question dépasserait les limites et d'un compte rendu et d'un article pour une modeste revue de 16 pages, nous remettons cet ouvrage à d'autres temps et en d'autres lieux. Il est naturel que celles qui revendentiquent le droit de s'asseoir, « députées », à côté des politiciens, souhaitent s'asseoir à côté des garçons sur les bancs des écoles. Est-ce pour leur bonheur ? Pour celui du sexe laid ? Pour celui de l'humanité ?

AVIS A NOS ABONNÉS

Nous prions instamment nos abonnés de vouloir bien verser à notre Compte de chèques, N° II a 153, d'ici au 15 mars, le montant de **6 fr.**, soit leur abonnement au *Bulletin* et *Faisceau* réunis (5 fr.) et leur cotisation de membre de la Société fribourgeoise d'éducation. (1 fr.)

L'administration.